

Escala Crítica/Columna diaria

\*PRI, PAN y PRD anuncian su refundación; AMLO, otra vía

\*La impugnación a las elecciones y la lucha interna panista

\*Dos posiciones frente a Peña Nieto, para sacar ventajas

Víctor M. Sámano Labastida

DESPUÉS DE cada elección, por lo menos desde hace diez años los dirigentes de los partidos hablan de “refundar” sus institutos políticos. Fue Carlos Salinas quien se adelantó -para mal-, a refundar o tratar de hacerlo con el PRI para el que impulsó una “nueva” ideología: el “liberalismo social” que en realidad encubrió la etapa del corporativismo salvaje, el neoliberalismo, le llaman. Ahora los líderes del PRI, PRD y PAN anuncian su decisión de nuevas refundaciones.

En esto de las refundaciones podríamos incluir a los partidos que dieron origen al PRD, porque en realidad fueron las formaciones comunistas, socialistas y nacionalistas unificadas. Aunque ese proceso requiere otro análisis. Lo que importa ahora, me parece es que así como Andrés Manuel López Obrador tiene en su futuro la formación de un nuevo partido, Enrique Peña Nieto y Manlio Fabio Beltrones anunciaron la renovación del PRI, en tanto que Felipe Calderón realiza una intensa negociación para “refundar al PAN desde sus cimientos”.

Veamos ahora lo que sucede en el PAN, circunstancia determinante para el curso que sigue la impugnación de López Obrador a las recientes elecciones. Es cierto que hay lopezobradoristas que nada quieren con Acción Nacional, pero también lo es que en términos de política real ninguna de las tres fuerzas políticas existentes avanzará sin alianzas, así sea coyunturales. Atender lo que sucede en el panismo servirá también para comprender el efecto de las protestas callejeras.

AMLO POR DELANTE

PRECISAMENTE uno de los factores presentes en la ambigua posición del PAN a la impugnación de López Obrador y del PRD (Calderón hace y dice una cosa, la dirigencia del PAN hace otra) es la lucha interna de dos bloques por quedarse con la presidencia. Uno lo encabeza el propio Calderón y otro Gustavo Madero, actual dirigente.

Cuentan las crónicas periodísticas: “Horas después de la jornada electoral, el presidente Felipe Calderón inició un intenso cabildeo con consejeros nacionales del partido (PAN), dirigentes locales, gobernadores, ex presidentes nacionales, cuadros distinguidos y legisladores electos, con el fin de dirigir personalmente lo que él mismo ha denominado el proceso de refundación de Acción Nacional” (Ernesto Núñez y Carole Simonnet, Enfoque/Reforma).

Una carta interna, firmada por Calderón, Luis H. Álvarez, Luis Felipe Bravo Mena, Germán Martínez y César Nava, expone: Es necesario que el partido asuma claramente la derrota del 1 de julio como una oportunidad para refundarse desde los cimientos. Proponemos a realización de una iniciativa de una envergadura cercana a la emprendida por nuestros fundadores”

Estos ex dirigentes identificados con Calderón proponen –reseñan Núñez y Simonnet- “una reforma estatutaria que abarque cinco puntos: una nueva manera de abrirse a la ciudadanía y renovar la membresía; una nueva forma de elegir a los candidato; un nuevo modelo de organización para lograr un implante territorial efectivo; una nueva vía para sancionar y excluir con rapidez y eficacia a aquellos cuya conducta trastoque la identidad del PAN, y una nueva manera de administrar el financiamiento público”.

Al tiempo que Calderón recorre el país, el actual dirigente del PAN Gustavo Madero hace lo mismo. Ha visitado una decena de estados y prepara el Consejo Nacional de ese partido para el 11 de agosto. La impugnación de López Obrador le ha servido a los dos grupos –de manera premeditada o casual- para tratar de obtener la mayor ventaja interna y externa en la acumulación de fuerzas para la batalla por el control de ese partido. Por lo menos esa es una lectura pública.

EN MI COMENTARIO de ayer apuntaba que el PAN tiene posibilidades de crecer en Tabasco y romper la polarización PRI-PRD ahora que el tricolor estará en la oposición. No dije que fuera fácil ni que Acción Nacional pudiese llegar a competir en el corto plazo con los dos partidos dominantes en la entidad, pero sí que se abren oportunidades. Claro, antes deberán resolver sus dilemas grupales.

Una puntualización: el total de votos obtenidos por Gerardo Priego, candidato panista a la gubernatura fue de 50 mil 672, más que los que su partido consiguió en el 2006.

Habrá que ver en detalle el desempeño del PAN en los comicios recientes, pero así como hay ocasión para el optimismo de sus dirigentes ahora que el PRI no estará en el gobierno, también deben encenderse las luces de alerta: sólo ocupó el tercer sitio en seis de los 21 distritos en los cómputos para la gubernatura; en cinco distritos fue enviado al séptimo sitio superado también en votación por el PT, PMC, PVEM y Panal. Para tomar nota.

### JUECES AMBIENTALES

INTERESANTE propuesta la del Movimiento Ecologista de Tabasco (Metab), que encabeza Javier Torres Sánchez, para revisar al experiencia de Costa Rica en la instalación de un Tribunal Ambiental para que atienda las denuncias sobre afectaciones al medio ambiente. Existe otro tribunal similar en Perú. La nayarita María Eugenia Jiménez, cuando fue diputada federal del PRD, propuso la creación en México de instancia similar a la de Costa Rica. Otros especialistas han sugerido la creación de una contraloría social ambiental que sustituya a organismos como la Profepa.

A propósito de Costa Rica, en esa nación centroamericana una resolución de sus legisladores declaró al país libre de minas a cielo abierto, con lo que se prohibió una actividad altamente dañina para el medio ambiente. En México, las compañías mineras tienen en concesión el equivalente a una tercera parte del territorio nacional.

### AL MARGEN

EL EX DIRIGENTE del PRI tabasqueño y secretario general del Partido Convergencia (ahora Movimiento Ciudadano), buscará la dirigencia nacional del instituto que actualmente encabeza Luis Walton Aburto, alcalde electo por el Ayuntamiento de Acapulco, Guerrero, por lo que deberá dejar su cargo. Actual diputado federal, fue uno de los coordinadores de los foros temáticos en la campaña de Arturo Núñez junto a Wilbert Méndez quien ahora es el enlace del gobernador electo, la Secretaría de Hacienda y los alcaldes que tomarán posesión en enero próximo. Claro, por eso se le hacía en el próximo gabinete. Se vale especular. ( [vmsamano@yahoo.com.mx](mailto:vmsamano@yahoo.com.mx) )